

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

SEGUNDA EDICION

SANTANDER--MELILLA

LA CATÁSTROFE de Santander

Como indica nuestro corresponsal, hay grandes dificultades para la circulación telegráfica a causa de la gran aglomeración de despachos particulares, oficiales y de la prensa.

Esto hace que no hayamos recibido hasta hoy por la mañana, muchos telegramas expedidos anoche. Al mismo tiempo, el extraordinario cúmulo de despachos de gran número de palabras, que continuamente recibimos de nuestro servicio, hace que no podamos ofrecerlos al público con toda la rapidez que deseamos.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina)

En Bilbao.—Ansiedad, pormenores
Bilbao 4 a las 8'30 n.

En esta villa ha causado extraordinaria ansiedad la noticia del siniestro de Santander.

Como son muchos los bilbaínos que residen en Santander ó tienen allí familia, se teme que hayan perecido muchos.

El vapor *Cabo Machichaco* en el cual ocurrió la catástrofe, era de 2.500 toneladas y llevaba 35 hombres de tripulación.

Procedía de este puerto y llevaba 1.700 toneladas de carga.

Entre ella figuraban 720 cajas de dinamita.

El cargamento era de los de más valor que han salido de Bilbao.—F.

Término del incendio

Madrid 4 a las 9'55 n.
(Urgente)

Después de inauditos esfuerzos y de proezas de toda especie, se ha logrado extinguir completamente el incendio de Santander.

S. M. la Reina insiste tenazmente en su propósito de pasar a la ciudad montañesa. Salgo inmediatamente para el lugar de la catástrofe.

No hay ninguna desgracia en la familia del Sr. Gamazo, que reside en dicha población.

Detalles sueltos

Madrid 4 a las 10 n.

Del cargamento de dinamita que trata el vapor solo se declararon veinte cajas.

Las demás querían introducirse de contrabando.

Esplotaron las setecientas restantes con imponderable y jamás oída detonación.

También están gravemente heridos el Delegado de Hacienda y su esposa.

El vapor Alfonso XIII.—Un telegrama—Los muertos.—Un tren de socorro.

Madrid 5 a las 12'40 m.

El Marqués de Comillas acaba de recibir un despacho en el cual se confirma la muerte del capitán del vapor *Alfonso XIII*, de varios oficiales del buque y de cuarenta marineros que acudieron en auxilio del vapor incendiado en el puerto de Santander.

Sin embargo de esta horrible pérdida, el vapor *Alfonso XIII* no se incendió, como se creía, por encontrarse fondeado en el ante puerto.

El marqués de Comillas, de acuerdo con el Ayuntamiento de Barcelona, tenía dispuesto un tren especial pronto a salir con una brigada de bomberos y material de incendios, cuando se recibió la noticia de que el fuego había cesado.

Han llegado a Santander sesenta individuos de la guardia civil y dos bombas.

Más socorros.—Noticias

Madrid 5 a las 1'10 m.

Tan luego como el general Weyler supo en Vitoria el suceso extraordinario de Santander, envió allí un regimiento de ingenieros.

De Burgos han marchado gran número de médicos, con el correspondiente material sanitario.

Se ha dispuesto que sean trasladados a Burgos todos los heridos cuyo estado lo consienta, á fin de que puedan ser atendidos con más cuidado que entre la espantosa confusión que reina en Santander.

El Ministro de la Gobernación ha pedido con urgencia una relación detallada del origen del siniestro y otra del número y nombre de las víctimas.

El primer edificio incendiado, fué el conocido con el nombre de *Las Minas*, sin que en el mismo ocurrieran desgracias.

350 cadáveres

Madrid 4 a las 2'30 m.
(Urgente)

Las últimas noticias de Santander, dicen que hasta ahora van extraídos 350 cadáveres á consecuencia del siniestro.

Continúan acivamente los trabajos, en medio de la mayor desesperación.

Una conferencia telegráfica

Madrid 5 a las 3'15 m.
5'10 m.
5'15 m.

El Ministro de la Gobernación Sr. Puigcerver celebra otra nueva y detenida conferencia telegráfica con las autoridades interinas de Santander.

Según se desprende de las noticias oficiales, en el vapor *Cabo Machichaco* se inició el incendio sobre cubierta.

Dicho buque llevaba una gran porción de pipas de alcohol entre su cargamento.

El incendio se comunicó a las pipas y el alcohol inflamado cayó al mar como un flotante manto de fuego.

Por este medio se comunicó el incendio á los muelles y á las machinas.

Al sumergirse el barco incendiado estallaron la calderas al mismo tiempo que las setecientas cajas de dinamita.

El muelle y la población se convirtieron en campo de horrores sin cuento.

El capitán del *Cabo Machichaco*, negó tenazmente que en el buque hubiese más dinamita que la declarada, hasta dos minutos antes de la explosión.

Dicho capitán ha desaparecido y se le cree muerto á consecuencia de la catástrofe.

El incendio en las calles de la población se produjo momentáneamente.

Aunque dominado, dura aún en pequeños núcleos siendo difícil su completa extinción á causa de la gran cantidad de madera que entra en las construcciones de esta ciudad.

Alcanza á cuarenta casas lujosas, de cuatro y cinco pisos, situadas en el mejor barrio de la ciudad.

Las casas consumidas representan una riqueza de cinco millones de pesetas.

Ayer tan sólo, fueron enterrados ciento seis cadáveres á los cuales se pudo identificar.

Hubo 19 completamente desconocidos á causa de las horribles mutilaciones y quemaduras que los desfiguraron atrozmente.

De estos últimos, hay 14 hombres, 3 mujeres y 2 muchachos.

Mañana se recibirá la lista nominal de los identificados.

Calculase que son muchísimos los cadáveres que quedan sepultados dentro y debajo de las embarcaciones incendiadas ó que se fueron á pique en el terrible momento de la explosión.

Las escenas desgarradoras son superiores á toda exageración.

Hay muchos desaparecidos y familias enteras que han quedado en cuadro.

Los médicos son insuficientes para atender á tanta calamidad.

Infinidad de heridos no han podido ser atendidos ni curados á estas horas.

Los médicos de Santander llevan dos noches sin dormir ni comer, dedicados constantemente á socorrer á los heridos.

Los hospitales se encuentran completamente llenos de heridos.

Acaba de fijarse en las esquinas un bando de la Alcaldía, en el cual se insertan los sentidísimos telegramas de S. M. la Reina y del Gobierno.

La gente agrupada los lee, prorumpiendo en grandes sollozos.

La consternación es inmensa.

MELILLA

Sevilla 4 a las 8'25 n.

Acaba de zarpar el vapor *Rabat* que conduce dos baterías destinadas á Melilla.

En la ría se reunió un numeroso gentío que dió grandes vivas á España.

Los soldados contestaban agitando el ros.—Q.

Las huelgas

Madrid 4 a las 9'15 n.

En la estación de Llerena (Badajoz), ha habido una pendencia entre los factores huelguistas y los demás empleados, á los cuales quería obligarse á dejar el trabajo.

Hay dos heridos de arma blanca y otro de un mordisco tremendo en un brazo.

Desde Cádiz.—Tregua

Cádiz 4 a las 9'45 m.

En esta ciudad se cree que algunos moros fugitivos del campo de Melilla han llegado á Tánger con objeto de informar al Sultán de todo lo ocurrido.

En Melilla es opinión general que las operaciones militares sufrirán una tregua de algunos días.

El general Macías ha declarado que espera la prosecución de la campaña, para cuando haya recibido algunos miles de Mauser.

La fragata *Gerona* ha embarcado un millón 200.000 cartuchos.—E.

El Sr. Moret.—Una nota

Madrid 4 a las 11'40 n.

El Ministro del Estado Sr. Moret acaba de negarme rotundamente que se haya recibido una nota del Sultán de Marruecos, rehusando dar satisfacciones á España por los últimos sucesos.

Mal puede haber dado tal contestación—añede—cuando todavía se ignora el paradero de S. M. Sheriffiana.

Una reunión

Madrid 5 a las 12'20 m.

Se ha reunido en el Circulo de la Unión Mercantil, la junta magna convocada para promover la suscripción.

Después de emitidas varias opiniones, se acordó autorizar á la Junta Directiva para que abra una suscripción en la forma que lo crea más conveniente.

Continúa el entusiasmo.

En Malaga.—Heridos.—Detalles

Madrid 5 a las 12'45 m.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor *Sevilla* que ha traído 18 heridos á consecuencia de las últimas acciones.

Algunos refieren que en el combate del día 3, los moros hicieron fuego desde sus trincheras, desde lo alto de Binisicar, y ocultos en los barrancos.

Los fuertes dispararon sus cañones y en la plaza se impidió hacerlo porque, al decir de los ingenieros, si los cañones Verdes Modtenegro continuaban tirando, pudiera ocurrir una catástrofe.—Z.

Desde Melilla.—Noticias.—Escaramuzas.—Enterramientos.

Madrid 5 a las 1'10 m.
1'50 m.

Hoy ha seguido en Melilla el fuego de cañón contra las posiciones de los rifeños.

Ha habido un poco de escaramuza, causando algunos heridos.

Los ingenieros militares enterraron en los fosos del fuerte á tres muertos y tuvieron que cubrirlos de cal porque despedían un olor insoportable.

Las reservas.—En el Peñón de Alhucemas.

Madrid 5 a las 2'30 m.

La *Gaceta* de hoy publica la real orden llamando las reservas activas.

En Bilbao se ha cantado el *Te-Deum* por la terminación de la epidemia cólerica.

Se reciben malas noticias del Peñón de Alhucemas.

Parece que los moros fronterizos hostigan continuamente á los españoles.

Siéntense inquietudes á causa de que se generaliza la excitación de las kabilas contra nuestras posesiones.

Otros detalles

Madrid 5 a las 9'44 m.

Unos grupos de moros, se incautaron de algunos cárabos y embarcados en ellos se dirigieron al Peñón de la Gomera, llevando su atrevimiento hasta el punto de hostilizar á aquella fortificación.

Durante el tiroteo del día 3 en Melilla, una bala hirió en la mano á una mujer que se encontraba junto á una casa del barrio del Polígono.

Con esto se evidencia el alcance de las armas de los moros.

No hay nada nuevo en la plaza.

Concentración de buques

Madrid 5 a las 10'30 m.

En Gibraltar siguen fondeados quince grandes buques de la marina británica.

Su dotación total consta de 7.500 hombres.

Asegúrase que muy en breve vendrán á las costas españolas, la escuadra alemana y la italiana.

Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

Mataró

Barcelona 5 a las 3'10 t.

El Ayuntamiento de Mataró ha acordado mantener 25 voluntarios para el caso de que se autorice la formación de batallones voluntarios; pensionar los hijos de Mataró que quedan inutilizados en la guerra y conceder quinientas pesetas al que más heroicamente se porte durante la cuestión con los rifeños.

Donativos y suscripción

Barcelona 5 a las 3'15 t.

Aumentan los donativos para la suscripción destinada á la campaña de Melilla.

Organízase un gran festival de los Coros de Clavé para el domingo próximo en el palacio de Bellas Artes.

La Banda municipal servirá de acompañamiento.

La Academia científico-mercantil, el Centro de las clases pasivas, la Sociedad económica graciense y otras corporaciones abren cada una una suscripción para la compra de Mauser y para pensionar á los inválidos de la guerra.

Más ofrecimientos

Barcelona 5 a las 3'25 t.

Los Ayuntamientos de Gracia y de Manresa han ofrecido al Gobierno su apoyo moral y material para contribuir á los gastos de la campaña de Melilla.

Al efecto han organizado suscripciones, proponiéndose además pensionar á los heridos y á las familias de los que mueran en campaña y sean naturales de aquellos pueblos.—Amengual.

(A pesar de tener telegramas de Barcelona fechados á las 3 y minutos de la tarde, ninguno de Madrid posterior á las diez de la mañana, hemos recibido, lo cual no deja de ser muy anómalo.)

IMPRESION DE AMENGUAL Y MONTANER

